

Tous les secteurs de la société collaborent - les entreprises, les travailleurs et le gouvernement. Leur contribution est généralisée; elle va au-delà de l'usine et atteint les réseaux d'enseignement ainsi que les activités de recherche et de développement.

Nous ne devrions pas nous étonner de constater que ce que nous avons préconisé pendant des siècles devient réalité. L'énergie de l'Asie et les réalisations de ce continent nous apprennent beaucoup. Et elles sont un exemple à suivre en Europe de l'Est, en Afrique et en Amérique latine. Ces pays ont déjà été pauvres. Ils ont été ravagés par la guerre, certains d'entre eux très récemment. Leurs réalisations sont spectaculaires.

L'attitude du Canada face au Pacifique devrait tenir compte des succès remportés par les sociétés de cette région. La question est trop importante pour qu'on la confie uniquement aux gouvernements. La contribution de l'industrie et des particuliers jouera un rôle clé. Je sais que certains d'entre vous ont participé activement à la Conférence sur la coopération économique dans le Pacifique, aux travaux du Conseil économique du bassin du Pacifique et à de nombreuses associations commerciales bilatérales qui ont été formées avec nos partenaires d'outre-Pacifique. Le gouvernement se réjouit de votre engagement continu et compte sur lui.

Un deuxième aspect mérite d'être souligné. Notre préoccupation face à l'Europe a mis l'accent sur la création d'un tissu assurant une sécurité commune entre l'Union soviétique, les pays de l'Europe de l'Ouest, de l'Europe centrale et de l'Europe de l'Est et le continent nord-américain. En un sens, nous remplaçons une paix partielle en Europe par une paix globale. Nous créons un nouveau cadre pour la prospérité européenne. Mais jusqu'à un certain point, cette paix et cette prospérité européennes ne seront que partielles si nous n'arrivons pas à intégrer l'Asie à la nouvelle Europe qui est en train de se construire. Il n'est pas question ici uniquement de la menace de création de blocs régionaux que j'ai déjà évoquée. Il est aussi question des talents et des ressources extraordinaires que les pays du Pacifique peuvent mettre à contribution pour assurer la reconstruction économique et l'expansion commerciale. Nous avons devant nous l'occasion de bâtir non seulement une nouvelle Europe, mais aussi une région sûre et prospère qui encerclera le globe.